

Àngel Rodríguez García

Universitat de Barcelona

La correspondencia entre obispos en la Galia del siglo V. Liderazgo en tiempos de crisis.

El siglo V fue un tiempo de constante destrucción, transformación y nacimiento de nuevas dinámicas. El debilitamiento de las autoridades imperiales romanas a lo largo del siglo y su final caída en la parte occidental fue dejando vacíos de poder en las provincias, las cuales se encontraban desprotegidas de los ataques germánicos. La política en estas regiones adquirió un carácter más local y las principales familias aristócratas fueron las encargadas de dirigir sus comunidades. Donde antes ocupaban cargos administrativos imperiales, ahora la principal salida política son los cargos eclesiásticos, en especial el del obispo. En la segunda mitad del siglo V vemos la aparición de figuras preeminentes en ropajes de obispo, prácticamente todos de origen aristocrático, que actúan como auténticos gobernantes de sus ciudades y las zonas de alrededor. Estos obispos crearon una red de contactos familiares y de amistad que les permitía no solo ayudarse mutuamente en el deber de gobernar, sino también mantener el estatus aristocrático en las sedes episcopales de toda la Galia. Y en un tiempo de guerra y destrucción de las infraestructuras imperiales romanas, donde los caminos eran peligrosos para transitar, esta red de contactos se mantenía a través de la correspondencia que se enviaban entre obispos.

El caso que estudiamos aquí es el de Sidonio Apolinar, obispo de Clermont. Poeta y escritor prolífico, sus cartas nos ayudan a comprender estas redes sociopolíticas de la época y como viajaban las ideas en un tiempo de desestructuración total. Nos centraremos en la movilidad de estas ideas, como funcionaban las redes clientelares para enviar la correspondencia y qué ideas merecían ser tratadas a través de las cartas, pues estas llegaron a substituir en gran medida la movilidad de los obispos entre ciudades.

Biografía autor: Àngel Rodríguez García realizó el grado de Historia en la Universitat de Barcelona, especializándose en antigüedad tardía, y actualmente está finalizando el Master de Cultures i Llengües de l'Antiguitat en la misma institución. Sus intereses

residen en la historia de las identidades y las transformaciones sociopolíticas en el Occidente de los siglos V y VI, en especial Britania y Galia, con la esperanza de desarrollarlo en un doctorado en un futuro próximo.